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“双11”当天全国快递业务量达6.39亿件
是平日的1.87倍，同比增长15.76%

国家邮政局监测数据显示，2023年11
月1日至11日，全国邮政快递企业共揽收
快递包裹52.64亿件，同比增长23.22%，日
均业务量是平日业务量的1.4倍。11月11
日当天，共揽收快递包裹6.39亿件，是平日
业务量的1.87倍，同比增长15.76%。

国家邮政局市场监管司副司长边作
栋说，今年的快递业务旺季主要呈现出
两个高峰更加平稳，支撑消费复苏、经济
向好作用更加明显，用户体验更加便捷

三大特点。今年的快递业务旺季继续在
11月1日和11月11日形成两波高峰，分
摊了行业在单个高峰的压力，运行更加
平稳。邮政快递与电子商务、现代农业、
现代制造业等深度融合，“双11”期间全
网揽收量再创历史新高，折射出我国消
费市场的蓬勃活力，是经济恢复向好的
生动写照。邮政快递深度融入电商产业
链，大量预售商品前置存储至快递云仓，
寄递服务更加快速准确。

他表示，今年的快递业务旺季从11
月1日开始，到2024年春节前夕结束。
为做好旺季服务保障工作，国家邮政局
在与各主要电商平台及寄递企业进行充
分形势研判和服务能力评估的基础上，
制定保障方案，全面部署落实，协调电商
平台与寄递企业继续发挥“错峰发货、均
衡推进”的核心机制作用。同时，深入开
展安全隐患排查整治，全方位确保生产
安全、寄递安全、信息安全，防范行业伤

亡事故发生；坚持快递包装标准化、循环
化、减量化、无害化，鼓励电商快件原装
直发，减少前端过度包装。

在业务旺季和低温雨雪天气条件
下，一线快递员作业时间长、负荷重、压
力大。为此，邮政管理部门持续加强基
层从业人员队伍关心关爱工作，维护快
递员群体合法权益，并发布消费提示，吁
请广大用户给予快递员群体更多包容和
理解。 据新华社

蓝色方方正正的外观，没有驾驶室，
却行驶在成都市新都区的街头，这是成
都市内第一批正式上路的无人快递车。

无人快递车如何实现无人送货？安
全性怎样？在新都区一处营业点，快递
小哥扫码、开门，把一件件包裹装进无
人配送车内，通过软件设定好配送路
线。伴随着提示音，无人快递车缓缓上
路，记者注意到，该车走在非机动车道
上，每隔十秒就会发出提示音：“无人车巡
航中，请保持车距，注意安全”。遇到转弯
时，它会说：“车辆右转，请注意安全。”遇
到红灯它会自动停下，等绿灯亮了再启
动。整个行程下来，非常顺畅丝滑。

在斑竹园街道的中通物流集散地大
门一侧，整整齐齐停靠了多辆无人快递
车，统一的颜色显得萌态十足，十分引人
注意。

“无人快递车刚结束上一波配送，返
回站点休息啦。”快递员介绍，这批无人快

递车是前段时间刚刚上路试运行，属于成
都市内第一批正式上路的无人快递车。

从外观看，车身不大，侧门打开，内
部空间大约有5立方米。“跟封闭式园区
里给用户们送件不一样，这批无人车主
要负责网点至收派区域的运输任务，解

决一部分小哥区域距离网点比较远，往
返多次派件的时效问题。”中通物流相关
负责人介绍。

无人快递车怎么跟快递员之间衔接
配合？无人车到小区门口之后，小哥的手
持终端系统会收到实时提示，无人车不进

小区，小哥们直接拉着小推车过来卸货
即可。同时，小区里的收件也能让无人
车及时带回来，更好地提高快件时效。

无人快递车如何实现安全驾驶？记
者看到，全车有11个摄像头，3个激光雷
达。据了解，无人快递车的摄像头360
度无死角，能清晰识别红绿灯车道线以
及障碍物，摄像头的数据将实时传输到
后台，车在运行过程中后台都能够实时
地监测到整个道路的情况和车辆的行
驶安全。

据了解，自10月起运行至今，无人快
递车从未发生过交通事故，安全性拉满。

无人快递车相关负责人表示，无人
快递车的投入使用，让快递公司能够在
有限的时间里，更加及时、准确地将快递
配送到消费者手中。“我们这个集散地是
西南最大的中通网点，今年‘双11’峰值
的出件量在60万件左右，进港派件量在
17万件左右，同比增长大概20%。配合
我们的无人快递车，基本能实现当天到
达当天派送。”

华西都市报-封面新闻记者柴枫桔

提到“双11”，它不仅是网络购物
节，也被誉为数字消费的晴雨表，透过一
年一度的战报，我们不难窥出国内消费
需求的变迁以及涌现出的新趋势、新商
机。今年“双11”有哪些新的消费亮点
值得关注？

全网低价和消费升级矛盾吗？

全网低价、百亿补贴、9.9包邮……今
年的“双11”购物节依然活跃度不减。中
国国际电子商务中心电子商务首席专家
李鸣涛分析：“从前三季度国家统计局公
布的社会消费品零售总额这样一个增量
上，保持了一个不错的增速，所以感觉消
费回暖的态势已经比较明显了。”

商务部研究院电子商务研究所副研
究员洪勇表示：“‘双11’对经济回暖是有
很大促进作用的，今年‘双11’可以看到
很多细分赛道，其增长速度非常快，有些
领域处于红海竞争，有些领域还处于蓝
海阶段。”

作为消费者，大家都有一个普遍感
受，那就是今年“双11”，各大电商打出

“全网最低价”的口号，品质与性价比成
为不可或缺的主题。

某品牌业务发展中心总裁奥文说，
以前可能是一件爆款可以走进千家万
户，现在早就过了那个年代，变成越来越
多的消费者有自己喜欢的商品和自己喜

欢的生活方式。当一个商品本身的功能
趋于一致的时候，消费者的比价和理性
消费的行为在上升。

李鸣涛分析，消费升级并不一定意
味着价格的提升，现在很多消费者把家
里原有的产品淘汰，引入了更加智能化
的产品，这其实都是消费升级的表现。

国货品牌突围成功

近年来，随着国货品牌活跃在大众
视野，其不俗的功效、亲民的价格，为越
来越多消费者熟知。今年的“双11”也有
越来越多的国货品牌突围成功。

某电商平台高级总监宋巍表示，数
据显示，今年“双11”大促开始后，国货美
妆、服饰新品成为入驻拼多多百亿补贴
数量最多的类目。其中，蜂花、郁美净、
上海药皂、孔凤春、百雀羚、珀莱雅等国
货美妆销量增长显著，部分热销单品销
量增长超过20倍。

“双11”走到第十五年，越来越多的
消费者发现，线下百货、商超、专柜等渠
道在“双11”期间的价格同样具有竞争
力，甚至更胜一筹。

安徽马鞍山市民邵女士最近正忙着
帮父母重新装修房子，前期已经看好了
不少家的装修材料，因为考虑到临近“双
11”，邵女士一直“按兵不动”，想观望有
没有更优惠的折扣。进入11月以来，各
大线下家居商城陆续推出了“双11”的优
惠活动，马鞍山市花山区政府也在近日
发放了家居类消费券，还可以和商场的

“双11”活动叠加使用，让邵女士省了一
大笔。

中央财经大学中国互联网经济研究
院副院长欧阳日辉说，之所以这些年“双
11”大促期间出现线下与线上“共舞”的
现象，正顺应了消费者希望拥有丰富多
元的消费体验这一需求。

快递企业开启竞速模式

今年“双11”，消费者普遍的感受是
快递速度越来越快了。

“双11”大促期间，河北石家庄市的赵
女士在网络购物平台上购买了化妆品，让
她没有想到的是，支付完尾款的第二天，
快递小哥就将包裹送到了手中。这样的
配送效率，让她十分惊喜，“‘双11’优惠力
度比较大，所以买的东西比较多。以为配
送需要三四天，交易量大的话可能更慢。
没想到昨天付了尾款，今天就到了。”

快件之所以“快”，和快递企业推出
的“极效前置”配送模式有着很大关系。

“双11”期间，不少电商采取“先付定金，
再付尾款”的销售模式。而定金、尾款支
付的时间差，也就是“极效前置”配送模
式的关键，买家支付完定金之后，快递公
司就会接收外地商家寄出的包裹，并将
包裹放在距离买家最近的快递网点。当
消费者支付完尾款之后，包裹就能直接
派送，从而实现急速配送。

河北顺丰速运有限公司工作人员李
树玲说：“现在推出极效前置模式以后，
利用付定金和尾款的时间差时段，我们

提前把货物提前放到网点，给我们物流
快递一个缓冲的时间，快递也会更快更
安全地到达咱们消费者手中。”

某国际快递全球五日达项目工作人
员郭文煜说：“菜鸟在国内通过了揽收网
络的建设，实现了仓储分拨干线仓的功能
的三合一，为商家平均节省了1-2天的时
间。然后在海外的清关侧快进快出的关
仓一体的模式，可以帮助飞机在落地后直
接清关加分拨一体，省去了分拨中心的
环节。在末端的配送侧，欧美等重点国
家市场，我们搭建的高效的清关分拨和
末端配送网络，使包裹在当地被揽收后，
绝大部分的区域可以第二天完成配送。”

人工智能技术牵手电商

今年人工智能火了，同样这项技术
也运用到电子商务领域，今年更多虚拟
主播在“双11”期间上线，更多生成式人
工智能技术被运用到商家的商品文案、
短视频文案设计之上。

欧阳日辉表示，在流量红利见顶的
当下，或许人工智能将成为未来推动电
子商务更进一步发展的崭新手段。从去
年ChatGPT推出以后，国内的科技公司
也在发展和研发我们自己的技术，关于生
成式人工智能的技术也得到了比较大的
发展。应该说今年“双11”是生成式的人
工智能里一个大胆应用。通过此次应用，
一是检验国内的生成式人工智能发展的
水平到底怎样，二是助推了“双11”活动持
续再上台阶。 据央视新闻客户端

成都首批无人快递车投用 基本实现当天派送

线下与线上“共舞”国货品牌开新局
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正在为“双11”奔忙的无人快递车。受访者供图


